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女足世界杯即将
开赛。四名来自普陀
女足的姑娘将随国家
队踏上新的征程。

为她们祝福！
在此之前，她们

的启蒙教练——普陀
足校女足总教练钱惠
指导给了弟子们一份
特殊的关爱。

本版撰稿
本报记者 林龙

四朵金花 绝对靠普

钱惠（右一）指导小队员，右二为汪琳琳

被称作“普陀女足教母”的钱惠，
依然战斗在基层女足培养的第一线。
在过去的30年间，基于普陀区“女足
体教结合一条龙”而从她和丈夫张翔
手里走出的女足国脚、职业运动员早
已桃李满天下，而钱惠、张翔两人依然
坚守这份初心，为中国的女足事业兢
兢业业、默默奉献。

“现在的大环境比以前好多了。”钱
惠的笑声依旧爽朗。和以前相比，现在
愿意送女孩子来踢球的家庭更多了，包
括很多高知家庭甚至富豪家庭。但钱
惠承认，他们大多数只是把足球当兴
趣，可当面临走不走专业的选择时，打
退堂鼓的家庭也更多了。“毕竟，现在的
选择比以前多多了。很多孩子既踢球
又打羽毛球，还有去弹琴的，哪像以前，
一门心思就是踢球。”

选材的基数大了，可到了金字塔
的中间段，基数却不升反降。所以钱
惠对中国女足乃至整个足球事业的未
来寄语就是：立足现实，脚踏实地。“不
要流于表面，宣称多少足球人口，而要
扎扎实实培养，把基层工作做好。”另
外，很多高校取消了高水平运动员招
生的政策也给钱惠带来了困惑。以前
很多家长会想，踢不好球还可以读大
学，但现在踢不好的话最多就只能去
读体育院校，那为什么还要继续踢
呢？“所以很多家长到了初中阶段就让
孩子退出，其中很多基础已经打得很
牢了，太可惜。”

社会和政策层面没有能力去改
变，钱惠要做的只是不忘初心，继续抓
好基层女足的培养。让她欣慰的是，
普陀女足的生命力依然旺盛。这次征

战世界杯的中国国家队中，有四名球
员来自普陀女足。每个都是她视若珍
宝的爱徒，但钱惠也想借机告诉其他
没有进国家队的弟子以及所有从事女
足运动的孩子：“成就需要机遇。虽然
机遇只青睐有准备的人，但并不代表
其他人就不努力，也许是因为伤病而
无法飞得更高。只要不忘初心，记住
梦想，记住为此付出的努力，你就是最
好的。”

谈到即将开战的世界杯，钱惠保
持了清醒。“虽然我们亚洲杯夺冠了，
虽然我们进了世界杯，但我们和欧美
乃至日本这样的亚洲国家的差距还是
不小的，而外界对我们的期望太高
了。”对于这次世界杯的成绩，钱惠表
示，“不要好高骛远，更不要有压力，只
要能踢出自己的能力就好。”

钱惠：立足现实，脚踏实地

被钱惠从幼儿园招进来的汪琳
琳，足球起步在四人当中最早。而作
为四人中年龄最小的，她也是最晚一
个离开普陀女足的，所以从某种意义
上来说，她也是“钱惠妈妈”最疼爱的
小女儿。“她最喜欢哭了。”钱惠现在谈
及她时也是疼爱有加。

钱惠印象深刻的是，无论是批评
还是表扬汪琳琳，她都会哭。当然，那
是孩童时期的汪琳琳。自从入选了国
少队之后，汪琳琳迅速成熟，回到普陀
女足之后也就显示出了跟之前截然不
同的自信心。“沟通能力变强了，也开
始有了队长的范儿。”而在进入国少队
之前的汪琳琳，虽然不算内向，但性格
软软的。球场上虽然耐力很好跑不
死，位置感也好，但就是不爱交流。

国字号的锻炼，价值连城。而在
钱惠看来，这也正是中国足球跟欧美
先进国家的主要差距之一。中国球员
球场上很听教练话，有纪律性，这都是
优点，但相互之间的交流不够，情绪上
的爆发性和集体战斗力就大打折扣。
这一点在汪琳琳的成长经历上得到了
明显的体现。

汪琳琳还有一点让钱惠很骄傲，
那就是她的妹妹汪思倩。妹妹比姐
姐小4岁，当年汪琳琳在金沙江路小
学开始训练的时候，汪妈妈是抱着汪
思倩来看姐姐踢球的。“我记得，那时
候妹妹在场边好像头还被旗杆碰了
一下……”多年前的往事钱惠记忆犹
新。而如今追随者姐姐的脚步，汪思
倩从普陀女足走上了职业道路，她目
前是U20国青队的队长。未来，继续
追随姐姐而进入国家队指日可待。普
陀女足的姐妹球员很多，像汪琳琳、汪
思倩这样姐妹俩都成为国字号的并不
多见。而两人的成功也必将激励后来
者，更多更优秀的姐妹国脚还将会从
普陀继续涌现。

■汪琳琳

最疼爱的
“小女儿”

和绝大多数普陀女足姑娘不同的
是，唐佳丽来自东北。因为父母工作
原因，她很早就迁到上海定居。小学
二年级的时候，唐佳丽被前来选材的
钱惠招入了金沙江路小学。“她个子小
小的，但速度快、爆发力强、能跑，很快
就从球队中脱颖而出了。”

唐佳丽属于那种有天赋的人，从
一开始就备受关注。据钱惠回忆，当
年普陀女足是和男足一起训练的，她
的表现总能赢得更多男足家长的叫
好。很多围观训练的家长从一开始就

一致认为，这孩子以后一定能进国家
队。

唐佳丽的向前意识强，总能打进
很多球。就算是和男足比赛，唐佳丽
同样锐不可当。“男孩子也拦不住她。
重要的是，同男队之间的比赛给她的
技术提升带来了很大帮助。”不过，和
场上爆发的能量截然不同的是，场下
的唐佳丽却安静而内向。

随国家队参加了2015年世界杯
之后，唐佳丽被提名为最佳新人，但巨
大声誉似乎给她带来了巨大压力。此

后有好几年她的状态都比较低迷，接
连落选了里约奥运和法国世界杯。那
段时间，唐佳丽经常打电话给钱惠，钱
惠则一直在鼓励她。最终，唐佳丽战
胜自我而走出了这段低谷，为中国女
足晋级东京奥运会做出了重要贡献，
如今再一次站在了世界杯的舞台。

这或许也应该感谢她的外婆。钱
惠记得，那时候唐佳丽的父母工作很
忙，主要是外婆在带她，而外婆的性格
是开朗外向的，对她也非常呵护。“她
们家做的卤猪蹄很好吃，每次过年的
时候都送给我们吃，哈哈……”钱惠至
今依然唇齿留香，正如对唐佳丽那段
励志岁月的记忆。

在钱惠的记忆中，小时候的
杨莉娜和长大后相比的变化幅度
可能是最大的。“那时候她留个平
头，跟男孩一样。”而如今的杨莉
娜却出落成了美女。

杨莉娜出自闸北，可闸北那
时候只有男足，所以她只能跟男
孩子一起踢球。当钱惠去闸北打
比赛时发现了这个有潜力的姑
娘，毫不犹豫把她给带到了金沙
江路小学，那时候她已经四年级
了，但很快就在普陀女足崭露头
角。“她作风顽强，对抗能力强。”
而在钱惠看来，杨莉娜最大的优
点是强大的自信。“可能这与她是
白羊座有关系吧。而且，她的情
商很高。”

自信不仅仅体现在足球，杨
莉娜的学习也好。如果不走专业
道路，她也很有可能会去考一个
名牌大学，就像她同时期的很多
队友一样。她们中有裸考上复旦
大学的，有去东南大学的，也有体
院的研究生。杨莉娜和她们同样
优秀地践行了“普陀女足体教结
合一条龙”的理念：做好人，读好
书，踢好球。

因为自信，所以自我感觉很
好。钱惠很乐意回忆起带杨莉娜
的往事。“记得那时候我带她们去
英国参加比赛，我就记得她经常
会很臭美。时不时会照着镜子问
我们：看我的腿细不细……看我
美不美……”

当年普陀教练去南通时发现几个
只能和男足一起练球的女孩。于是就
邀请这支队伍来普陀打比赛，顺便考
察几个女孩子并把她们都留了下来，
这其中就有张馨。

因为父母都在外地，所以张馨小
时候比其他队员更苦，但培养了她能
吃苦的精神。虽然刚入队时足球基本
功不如队友，但她能跑，够努力，很快

也就赢得自己的一席之地。
25岁的时候，张馨因为结婚生子

而一度退役。但难以割舍对足球热

爱的她还是重返了赛场，继而重返国家
队。在钱惠看来，女足运动员在那个年
龄和条件下还能取得像张馨一样的成
就，殊为难得。因为她“不忘初心”。

钱惠印象最深的是，张馨小时候曾
想过打退堂鼓。因为从初中阶段就改
由张翔来带队，而他带训的艰苦程度远
超钱惠，同时又远离父母，所以张馨她

们一度坚持不下去想回家了。钱惠就
给她们做思想工作：“想想你们是为了
什么来这儿的，想想你们为此受的所有
苦。如果现在就结束了，值得吗？对得
起自己和父母吗？对得起国家吗？”

“不忘初心”让张馨留在了普陀女
足。“不忘初心”又让张馨在退役之后重
返赛场并一路走到了世界杯的赛场。

■杨莉娜

自信自强
情商很高

■唐佳丽

■张馨 战胜自我重返赛场

走出低谷越飞越高

——普陀区体育局局长顾薇玲

普陀女足姑娘闪耀绿茵！中国女足勇往直前！“

唐佳丽（左）和钱惠

张馨
杨莉娜


